

nervetux, car j'ai par devers moi, au moins cinq observations personnelles, qui me démontrent clairement l'influence des émotions morales de la femme enceinte ; observations que je vais rapporter brièvement :

## OBSERVATION No 1.

Madame X, jeune femme de 21 ans, bien constituée, devint enceinte peu de mois après son accouchement. C'était alors la mode pour les femmes de se coiffer d'une manière toute spéciale, dite des "*water falls*." Les cheveux relevés et lissés sur la tête, retombant en arrière en chute d'eau, et là, enroulés dans une résille à mailles assez grandes, formaient un gros bourrelet sur la nuque. A peine enceinte, elle fut prise d'une envie irrésistible de se coiffer ainsi. Son mari et ses amies, lui répétaient de se modérer " rapport aux accidents. "

Rien n'y fit. Elle passait ses journées devant la glace à faire et refaire sa coiffure, achetant jusqu'à douze résilles différentes.

L'accouchement se fit normalement, à terme. La tête bien conformée, du reste, présentait à l'union des pariétaux et de l'occipital, une fente large de trois doigts. Les lobes cérébraux recouverts des méninges, faisaient hernie au travers la peau et formaient bourrelet sur la nuque, rappelant exactement la coiffure tant prisée par la mère. Même les méninges étaient parcourues par des vaisseaux sanguins assez gros imitant un peu les mailles de la résille.

La chose était tellement frappante que les amies qui, dans les campagnes assistent, toujours en grand nombre aux "maladies," ne purent retenir cette exclamation " nous l'avions bien avertie de *lacher ses cheveux* ; qu'il y aurait un malheur. Elle l'a voulu, elle l'a eu. (sic). L'enfant vécut trois jours.

## - OBSERVATION No 2.

Madame J... robuste, en très bonne santé et mère de six enfants parfaitement conformés. Enceinte de deux mois (pour la 7<sup>ème</sup> fois) étant à bêcher dans le jardin, un très gros rat musqué vint, en se sauvant vers le fleuve, lui passer entre les jambes. Sa frayeur fut si grande qu'elle faillit s'évanouir et pour ne pas tomber, s'appuya d'une main sur sa bêche et de l'autre sur sa cuisse. L'incident n'eut aucune suite fâcheuse. Je l'accouchai, 7 mois plus tard d'un enfant très bien conformé, mais ayant sur la cuisse une